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Заходите, пишите, звоните!

Несколько десятков молодых людей г. Иваново стали участниками конкурса «Я! Года», который впервые 
проводится в нашем городе при поддержке Ивановской городской думы. В течение декабря жюри молодежного 
конкурса «Я!Года» продолжал определять победителей. В итоге…

Лауреатом в номинации «Я! Ученый» стал Алексей Сироткин, доцент кафедры истории ФЭУ ИГЭУ, выпуск-
ник истфака ИвГУ. Сфера научных интересов: история российского предпринимательства, отечественной энерге-
тической отрасли, высшего образования в России. Доцент совмещает преподавательскую работу в ИГЭУ с исполне-
нием обязанностей ученого секретаря Ивановской областной научной библиотеки. Занимается поиском материалов 
по ранней истории с. Иваново и г. Иваново-Вознесенск, подготовкой тематических выставок и экспозиций из фондов 
библиотеки. В 2009 г. был соискателем гранта Президента РФ молодым российским ученым.

Лауреатом в номинации «Я! Спортсмен» стал Александр Кондратичев, студент V курса ИФФ ИГЭУ, мастер 
спорта РФ по спортивной аэробике, пятикратный чемпион России по данному виду спорта в выступлениях «соло», 
«трио», «группа»; победитель и призер Кубков мира; бронзовый призер Всемирных игр 2009 г. в Китае в выступлени-
ях «соло» и «группа», на которых стал бронзовым призером и выполнил норматив мастера спорта международного 
класса; обладатель Кубка мира по спортивной аэробике.

Лауреатом в номинации «Я! Политик» стал Андрей Карпычев, студент III курса ИВТФ ИГЭУ, член обще-
ственного молодежного совета при администрации г. Иваново. Андрей активно участвует в организации городских 
соревнований по лапте, слета дворовых команд «Пришел! Увидел! Победил!» и других мероприятий. Прекрасно заре-
комендовал себя в качестве вожатого областной профильной смены «ДОМ», где отвечал за направление «Испытай 
себя! Поверь в себя!». В 2009 г. был участником областного конкурса «Лидер XXI века».

Лауреатом в номинации «Я! Политик» стал Антон Шишкин, разработчик интерактивных уроков в програм-
ме «Adobe Flash», победитель конкурса научно-исследовательских работ студентов ИГЭУ. Играет на бас-гитаре в 
рок-групе «PuLSaRe».

29 ноября, в воскресенье, для старшеклассников, 
то есть для наших потенциальных абитуриентов, про-
шла информационная встреча «Знакомьтесь – ИГЭУ!» 

В программу встречи были включены не только офици-
альные выступления представителей ректората, предста-
вителей деканатов, экзаменационной и приёмной комис-
сий, но и демонстрация фильмов об ИГЭУ, экскурсии по 
кафедрам, ознакомление со специальностями.

***
С 17 по 20 ноября в Москве проходил V Международ-

ный форум молодых PR-специалистов «Сфера – 2009». 
ИГЭУ представляла сборная команда студенток 

«PRоблеск» специальности «Связи с общественностью», 
в состав которой входили Полина Максимова и Светлана 
Медведева (III курс), Анастасия Баева, Ольга Понамарева, 
Анна Трофимова (IV курс). Снятый девушками видеоролик, 
посвященный 5-летнему юбилею «Сферы», победил в но-
минации «Лучший монтаж». Однако главной победой было 
I место в конкурсе PR-проектов «Чтение – залог ТВОЕГО 
успешного будущего». Наши студентки также получили 
спецпризы от ведущих PR-специалистов страны. Кроме 
различных конкурсов для участников форума была органи-
зована замечательная культурная программа.

***
26 – 28 ноября на факультете иностранных языков 

и  регионоведения  МГУ  прошла  13-я  Международная 
конференция «Россия и Запад: Диалог культур», в ходе 
которой обсуждались проблемы межкультурного общения, 
изучения национальных менталитетов, системы россий-
ского и европейского образования, вопрос о роли препо-
давателя в современной высшей школе. Вопрос техноло-
гии языкового портфеля в системе российского высшего 
образования (иностранный язык в неязыковом вузе) рас-
сматривался в работе Светланы Тюриной.

11 декабря в ИвГУ состоялся региональный семи-
нар «Фонетические аспекты языковой вариативности 
(в  эпоху  глобализации)»,  на  котором  были  рассмо-
трены  вопросы  методики  преподавания  иностран-
ного  языка  в  условиях  искусственного  билингвизма. 
Свои доклады представили преподаватели кафедры ИИАЯ 
ИГЭУ: Ирина Ермакова – на тему «On strategies of faster 
reading: from the experience of teaching reading to students 
of “Translator in Professional Communication” groups»; Ека-
терина Староверова – «Коммуникативные навыки и уме-
ния студентов неязыкового вуза: формирование и систе-
ма контроля»; Светлана Тюрина – «LT: Listening Teaching or 
Listening Testing?»

***
На  середину  декабря  выпало  основное  число  за-

щит  диссертаций  на  соискание  степеней  кандидата 
технических  наук  иностранными  аспирантами  ИГЭУ. 
15 декабря успешно прошла защита Салима Дауди на тему 
«Совершенствование структуры и повышение надежности 
электрических сетей крупных городов Алжира»; 16 дека-
бря – Фаустино Анжелины Казимиро на тему «Повышение 
устойчивости функционирования электроэнергетической 
системы Республики Ангола посредством объединения ее 
изолированных частей»; 17 декабря – Хасана Альвана Хус-
саина на тему «Разработка регулируемого источника реак-
тивной мощности для систем электроснабжения промыш-
ленных предприятий Ирака».

***
В течение декабря в читальном зале научного або-

немента библиотеки ИГЭУ была размещена выставка 
картин  художника  Любови  Зубовой  (г. Рыбинск)  под 
общим названием «Вселенная Души».

Соб. инф.

«Я! Года»: наши герои

Информационный отдел ИВЦ поздравляет всех 
с Днем энергетика – праздником национального 

масштаба, ведь энергетика обеспечивает работу 
промышленности и аграрного сектора, транс-
порта и связи, оборонно-промышленного ком-
плекса и социальной сферы.

Праздник учрежден в честь принятого 
89 лет назад плана электрификации страны – 
знаменитого ГОЭЛРО. Это событие положи-
ло начало индустриализации Советского Со-
юза и стало фундаментом для последующих 
свершений.

Отмечается праздник с 1966 года. Его празд-
нование переносили на третье воскресенье декабря, но 
снова остановились на дате 22 декабря.

В этот день хочется пожелать всем работникам отрас-
ли и тем, кто осуществляет подготовку кадров для энергети-

ки, доброго здоровья, семейного благополучия и нескончаемой 
энергии!

С  ДНЕМ  ЭНЕРГЕТИКА!

Уважаемые коллеги!

Также в номере:
Репортажи из библиотеки ИГЭУ 
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Спорт: ради красоты и ради победы! 
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Тема. Тематические выставки, объ-
единяющие на одной площадке стенды 
18 регионов, входящих в ЦФО, проводятся 
регулярно с 2005 г. Выставочные экспо-
зиции этого года в полной мере отражали 
деятельность ученых России, направлен-
ную на реализацию программ эффектив-
ного использования энергетических ре-
сурсов и внедрения энергоэффективных 
технологий.

География. Стенды Ивановской обла-
сти вполне достойно смотрелись на фоне 
других – Белгородской, Брянской, Вла-
димирской, Курской, Липецкой, Москов-
ской, Орловской, Рязанской, Тамбовской, 
Ярославской и других областей ЦФО.

Организация. Экспозиция нашего ре-
гиона была заполнена разработками трех 
организаций, частично или полностью 
специализирующихся на тематике мо-
сковской выставки 2009 г.: ИГЭУ, ОГУП 
«Ивановский центр энергосбережения» и 
ОАО «Ивэлектроналадка». 

Стенды представили губернатор Ми-
хаил Мень и первый зампред Правитель-
ства Ивановской области Дмитрий Ми-
хеев. Губернатор, представлявший наш 
регион, сказал, что энергетика – это один 
из «китов», на которых стоит Ивановская 
область. Уступает она лишь машиностро-
ению и текстильной промышленности. 

ИГЭУ. Несмотря на то, что стенды 
ИГЭУ представлялись на подобной вы-
ставке в «Экспоцентре» впервые, именно 
они заняли центральное место в иванов-
ской экспозиции: 10 из 18 проектов, осно-
ванных на энергоэффективных инноваци-
ях в области машиностроения, тепло- и 
электроэнергетики, созданы именно на-
шими учеными!

Проекты. Разработки пре-
подавателей и сотрудников 
ИГЭУ, ярко и интересно отли-
чившие ивановскую выставку 
от иных: 

Перевод отопительных ко-
тельных ЖКХ в мини-ТЭЦ (Ко-
генерация. Энергосбережение. 
Альтернативная энергетика). 
Авторы: В. А. Буданов, В. С. Ра-
бенко, Г. В. Томаров и А. А. Шип-
ков; 

Высокоэффективные водо-
грейные котлы нового поколе-
ния. Авторы: А. В. Мошкарин, 
Б. Л. Шелыгин и В. Н. Зайчиков;

Комбинированная испарительная 
установка для получения добавочной 
воды на теплоэлектроцентрали. Авто-
ры: А. В. Мошкарин и А. А. Мошкарин, 
В. С. Петин, А. С. Седлов; 

Устройство для определения примесей 
водного теплоносителя энергоблоков те-
пловых и атомных электростанций. Авто-
ры: Е. Н. Бушуев, Б. М. Ларин и А. Б. Ларин, 
Е. В. Козюлина, А. Н. Коротков;

Новый класс высоковольтного энер-
гетического оборудования 110 – 750 кВ. 
Авторы: В. Н. Гречухин, В. Д. Лебедев и 
Д. А. Лебедев, А. В. Наумов, Е. Н. Тимофе-
ев, С. Е. Трубачев; 

Разработка и внедрение технологии 

и оборудования для энергосберегающей 
пропитки тканей в процессах отделки. 
Авторы: В. П. Капустин, Л. И. Король, 
Е. В. Кутумова и Г. П. Ставров; 

Нанодисперсные магнитные жидко-
сти и устройства на их основе. Авторы: 
Ю.Я. Щелыкалов, Ю. Б. Казаков, С. М. Пер-
минов, А. К. Белоногова; 

Энергосберегающие конструкции 
ночных, теплых окон на основе примене-
ния теплоотражающих экранов. Авторы: 
В. М. Захаров, Н. Н. Смирнов, А. А. Сози-
нов и Е. А. Холостов; 

Сепаратор угольной пыли для низ-
котемпературного сжигания. Авторы: 
С. И. Шувалов, Г. Г. Михеев и П. Г. Михеев, 
Ю. А. Цешковский; 

Энергоэффективность модернизации 
газоотводящих трактов ТЭС. Авторы: 
И. В. Аверченко, В. В. Варнашов, С. Д. Гор-
шенин и Ю. В. Салов. 

Мнение. «Экспозиция Центрального 
федерального округа демонстрирует те 
шаги, которые мы уже предприняли в на-
правлении внедрения энергосберегающих 
технологий и методов хозяйствования. 
Модернизация объектов коммунальной 
инфраструктуры, установка энергосбере-
гающих ламп и приборов учета энерго-
ресурсов, позволяющих гражданам опти-
мизировать расходы на потребляемые 
услуги, применение минимизирующего 
энергопотери оборудования, внедрение 
энергоэффективных инноваций и разра-
боток альтернативной энергетики – все 
эти наработки регионов ЦФО были пред-
ставлены на нашей выставке», – отметил 
в своем приветствии полномочный пред-
ставитель Президента РФ в ЦФО Георгий 
Полтавченко.

Итоги. По результатам выставки до-
стигнуты некоторые весьма выгодные 
устные договоренности, а сам ИГЭУ по-
лучит дипломы и благодарственные пись-
ма. Кроме того, для некоторых авторов 
проектов участие в данном мероприятии 
станет лишь первой ступенькой, ведущей 
вверх: к участию в Московском салоне ин-
новаций (февраль 2010 г.), а затем и в Меж-
дународном салоне изобретений, техноло-
гий и новых товаров «Женева – 2010»!

В целом, по мнению организаторов 
выставки ИГЭУ в «Экспоцентре», про-
деланная работа была успешной и пло-
дотворной!

Соб. инф.

28  октября  на  очередном  заседании 
Ученого  совета  ИГЭУ  состоялось  торже-
ственное  оглашение  списка  студентов, 
имеющих  право  на  получение  именных 
стипендий  Правительства  РФ,  Совета 
ИГЭУ,  Российского  союза  промышленных 
предприятий  и  губернатора  Ивановской 
области. 

Список лучших из лучших получился до-
вольно внушительным, несмотря на довольно 
строгую систему отбора. Факультеты выдвига-
ют своих кандидатов из расчета 1 на 350 чело-
век (пропорционально количеству учащихся на 
факультете), как правило, из числа студентов 
не младше III курса. Далее кандидатуры рас-
сматриваются на заседании Ученого совета, 
где основными критериями служат учеба на 
«отлично» в течение как минимум трех послед-
них семестров, а также непременное участие 
в научно-исследовательской и общественной 
работе вуза. Назначается именная стипендия 
в размере 2,5 базовой стипендии, установлен-
ной для успевающих студентов ИГЭУ.

Позвольте представить «цвет» студенче-
ства ИГЭУ на данный момент:

ФИО Группа Стипендия

Елена Белорусова 5-47 Совета ИГЭУ

Анна Копытина 5-14 Совета ИГЭУ

Татьяна Татаринова 4-13 РСПП

Марина Бодунова 4-1 Совета ИГЭУ

Екатерина Чернецкая 5-5 Совета ИГЭУ

Виктория Макашина 5-60 Правительства РФ

Петр Аметин 5-53 Совета ИГЭУ

Марина Рахмилевич 5-56 Совета ИГЭУ

Владимир Лезнов 5-35 Президента РФ

Михаил Башкиров 5-35 Совета ИГЭУ

Софья Сизова 5-40 Совета ИГЭУ

Сергей Крупин 5-34 РСПП

Евгений Киреев 5-22 Правительства РФ

Ксения Беликова 5-26 Совета ИГЭУ

Ольга Сарбеева 2-29м Совета ИГЭУ

Андрей Фаткулин 5-21 Совета ИГЭУ

Елена Чугрова 2-29М Губернатора

Фотографии ребят и Положение о персо-
нальных академических стипендиях Учено-
го совета всегда можно посмотреть на Веб-
портале ИГЭУ.

5 декабря в библиотеке ИГЭУ про-
шла презентация монографии «Форми-
рование интеллигенции в высшей школе 
Российской Федерации. 1945 – 1991 гг.», 
подготовленной к изданию редакционно-
издательским отделом вуза и представлен-
ной студентам автором – профессором ка-
федры отечественной истории и культуры 
Галиной Анатольевной Будник. 

Научный поиск – сложный, трудоемкий 
и кропотливый процесс: чтобы написать 
эту книгу, автор изучила более 500 источ-
ников и книг предшественников! 

Проблема, исследуемая Галиной Ана-
тольевной, без сомнения, актуальна и зна-
чима. Что значит быть интеллигентным 
человеком? Какими были условия фор-
мирования интеллектуально-духовного 
облика советских студентов? Какова роль 
преподавателя в этом процессе? Есть ли 
что-то общее у поколения 1950 – 1980-х го-
дов и сегодняшними студентами? Об этом 
и о многом другом шел разговор во время 
презентации нового издания. 

Нельзя не согласиться с Г. А. Будник в 
том, что интеллигенция на протяжении 
всей отечественной истории играла ис-
ключительно важную роль: от ее граж-
данской позиции во многом зависел ход 
исторических событий. В работе выявле-
ны сущностные черты, присущие интел-
лигенции, то, что отличает ее от других 
социальных слоев, проанализированы 
факторы, определяющие процесс форми-
рования профессиональных и нравствен-
ных качеств молодых преподавателей и 
студентов, рассмотрены их ценностные 
установки и общественно-политические 
взгляды. Серьезного внимания заслужи-
вает вывод автора и о том, что формирова-
ние интеллигенции в высшей школе – про-
цесс, с одной стороны, консервативный, с 
другой – инновационный, чутко реагиру-
ющий на изменения в стране.

Галина Анатольевна также высказала 
серьезное суждение о том, что качество 
профессионального образования во мно-
гом зависит от личности преподавателя. 
Возможно, именно поэтому мне запомни-
лись разделы работы, связанные с истори-
ей нашего вуза, судьбами преподавателей 
тех лет. 

Не оставит читателя равнодушной гла-
ва, посвященная первым послевоенным 
годам. В то время в Иваново вынуждены 
были приехать на временное, как тогда 
казалось, местожительство, московские 
преподаватели, которым не разрешалось 
жить в столице – немцы, бывшие репрес-
сированные и т.д. Конечно, для людей тра-
гично было расстаться со своими родны-
ми и близкими, но, приехав в наш город, 
они принесли сюда высокую столичную 
культуру. Так, в эти годы у нас в ИЭИ стал 
работать талантливый ученый и высокоэ-
рудированный человек А. Р. Кауль, создав-
ший целую школу своих последователей – 
специалистов-теплотехников. Бывший 
заведующий кафедрой промышленной те-
плоэнергетики В. А. Сергеев в свое время 
вспоминал, что на квартире у А. Р. Кауля 
часто собирались все сотрудники кафе-
дры. Семья Кауля была гостеприимной, 
любила и понимала искусство. 

Судя по реакции студентов, задавае-
мым ими вопросам, проблемы, поднимае-
мые в монографии, судьбы ее «героев» не 
оставили их равнодушными, а значит труд 
Г. А. Будник будет востребован читателя-
ми. Несмотря на то, что это научное изда-
ние, книга читается легко, а главы вторая 
и третья, непосредственно связанные с 
историей высшей школы, – особенно ин-
тересны. 

Ждем читателей газеты на научном 
абонементе библиотеки, а Галине Ана-
тольевне желаем новых творческих 
свершений!

Ирина Баева

Студенчество – резерв
интеллигенции

«Экспоцентр» –
первая ступенька лестницы, ведущей наверх!

К доске пойдет!..

P. S.  Поскольку жизнь течет, одно поко-
ление студентов приходит на смену другому, 
конечно же, имена в этом списке будут перио-
дически иными… Неизменным останется лишь 
одно: информационный отдел ИВЦ будет сооб-
щать новые имена и размещать небольшие ин-
формационные справки об этих самых умных, 
талантливых, активных ребятах, создавая та-
ким образом Доску почета студентов ИГЭУ. Га-
зета «Всегда в движении», в свою очередь, на 
своих страницах расскажет об их деятельности, 
увлечениях, привычках – в общем, максималь-
но полно раскроет личности, составляющие 
«золотой фонд» вуза.

Анастасия Булатова

9 декабря в администрации г. Иваново состоялось подве-
дение итогов смотра-конкурса студенческих работ «Практиче-
ская помощь в решении городских экологических проблем».

В конкурсе приняли участие 18 студенческих работ, касающих-
ся охраны водной и наземной экосистем, почвенного покрова, 
медико-биологических проблем в экологии, поиска новых мето-
дов и путей экологического образования и воспитания и др.

Обладательницами III места в номинации «Прикладной про-
ект» стали студентки V курса ИФФ ИГЭУ Александра Журавлева 
и Анастасия Бабайцева за работу «Сравнительный анализ репро-
дуктивного и проблемно-поискового методов при решении задач 
экологического воспитания». Девушкам были вручены дипломы 
победителей, а их научному руководителю профессору кафедры 
БЖД Анатолию Соколову – благодарность «За активное участие в 
формировании экологической культуры молодого поколения».

15 – 21 ноября команда ИГЭУ в составе 8 студентов III – V кур-
сов специальности «Промышленная электроника» принимала 
участие в VIII Всероссийской олимпиаде в Томске. 

Это был пилотный проект: в отличие от олимпиад прошлых 
лет, когда студенты соревновались только в решении задач и зна-
нии теории, в 2009 г. командам предлагалось решить различные 
прикладные задачи на лабораторных стендах, разработанных 
кафедрой-организатором соревнований. Предварительно все 

команды  были ознакомлены с работой макетных стендов и собра-
ли несколько простейших схем под руководством инструкторов. 

В теоретическом туре наша команда выступила не очень 
успешно, заняв лишь VII место из 13, зато в практическом – по на-
правлению «Биомедицинская инженерия» – команда в составе 
Николая Воробьева, Александра Гудилко, Романа Наумоваи и Ми-
хаила Башкирова заняла II место, уступив только соперникам из 
другого томского вуза. 

16 – 19 ноября в Екатеринбурге проходила Всероссийская 
студенческая олимпиада «Энерго- и ресурсосбережение». 

Предварительным этапом была городская олимпиада по энер-
госбережению, по результатам которой команда ИГЭУ в составе 
Дмитрия Воробьева (5-12), Александра Жирова (5-12) и Алексан-
дра Чусова (3-11) оказалась безусловным лидером. Второй этап, 
прошедший в Екатеринбурге в виде тестирования и решения кон-
кретных задач повышенной сложности, связанных с энерго- и ре-
сурсосбережением в области теплоэнергетики и теплотехноло-
гий, ребята преодолели под руководством Дмитрия Седова (6-11), 
лидера олимпиады 2008 г. В итоге ребята стали вторыми, уступив 
небольшое количество баллов лишь хозяевам из УГТУ-УПИ. Кроме 
того, весьма успешно все трое выступили в личном первенстве, 
заняв IV, V и XIII места и оказавшись в первой половине участников 
олимпиады.

4 – 5 декабря в ЦВК «Экспоцентр» (Москва) в рамках итогового заседания 
Совета при полномочном представителе Президента РФ в ЦФО состоялась 
выставка «Центральный федеральный округ: энергосбережение и повыше-
ние энергетической эффективности». Этой актуальной теме были посвящены 
и разнообразные мероприятия деловой программы, в которых приняли уча-
стие представители федеральных органов власти всех уровней.

СТУДЕНЧЕС КАЯ     Н АУ КА

ВЫСТАВКА ПРЕЗЕНТАЦИЯ

На фото (передний план): Ю. Казаков, Е. Кутумова, Д. Михеев

Фото С. Государева
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ЮБИЛЕЙ  ВОЕННОЙ  КАФЕДРЫ

По случаю…
4  декабря  прошла  целая  серия мероприятий,  приуроченных  к 

юбилею военной кафедры. 
Темным морозным утром в 8:00 на плацу построились студенты и 

преподавательский состав военной кафедры и УВЦ по очень важному 
случаю. Руководством были зачитаны праздничные приказы ректо-
ра ИГЭУ С. В. Тарарыкина и начальника военной кафедры полковника 
В. Н. Халимова, которые помимо небольших исторических сведений 
оглашали имена всех ветеранов, офицеров и курсантов, кому объявля-
лась благодарность или вручалась награда к юбилею.

Днем, после занятий, для студентов и преподавателей кафедры сотруд-
ники библиотеки и Музея истории и развития ИЭИ – ИГЭУ представили 
небольшие выставки, организованные специально к юбилею.

В 14:00 в актовом зале ИГЭУ состоялось открытое торжественное 
собрание, на которое прибыли не только наши офицеры-преподаватели, 
сотрудники и студенты, но и огромное количество гостей – ветеранов, 
ныне действующих военнослужащич, просто выпускников кафедры.

От имени Правительства Ивановской области поздравить наших во-
енных прибыл Игорь Гладков. Кроме того, выступили с небольшими 
речами начальник управления Госнаркоконтролем Виктор Бакулин, 
командир 98-й воздушно-десантной дивизии Андрей Лебедев, предста-
витель командования ракетной дивизии в г. Тейково, ветеран и ныне ра-
ботающий преподаватель кафедры Валентин Модин. Практически все 
в своих приветственных речах отметили высокий уровень подготовки 
в ИГЭУ, чувство ответственности и осознания своего долга перед стра-
ной выпускников именно нашей военной кафедры, из-за чего ими и по-
полняются ряды ВС России и различные силовые структуры. 

Центральным во время собрания стал доклад начальника военной 
кафедры ИГЭУ полковника Вячеслава Халимова. Выступавший сделал 
глубокий исторический экскурс, отчитался о работе в настоящем, и рас-
сказал о будущем своего подразделения. Весьма трогательно поздравил 
кафедру ректор ИГЭУ Сергей Тарарыкин. Настоящим подарком присут-
ствующим стал небольшой концерт.

Прошлое делают в настоящем!
C 4 по 18 декабря в Музее истории и развития ИГЭУ прошла выстав-

ка, посвященная 70-летию военной кафедры ИГЭУ. 
Три огромных стенда, подготовленные директором музея Верой Та-

лановой и хранительницей фондов Валентиной Корольковой, в полной 
мере отражают историю и развитие кафедры: портреты и краткие био-
графические справки первых военруков, а затем и начальников кафедры; 
рабочие моменты в жизни преподавателей и учащихся подразделения в 
различные периоды (теоретические занятия, военные сборы и т.п.).

Одновременно в библиотеке была выставлена небольшая экспози-
ция, подготовленная Галиной Савельевой и Светланой Матвеевой. Вы-
ставка была разделена на небольшие тематические разделы: «Немного 
об истории», «Учебные пособия военной кафедры» и «Сотрудничество 
с библиотекой».

В течение декабря сотрудники библиотеки ИГЭУ проводили с 
учащимися военной кафедры и УВЦ просветительские беседы по те-
мам: «Далёкому мужеству верность храня» (о взятии русским войском 
крепости Измаил) и «Кавказ: земля и кровь» (о войнах на Кавказе в 
XIX веке).

Посмотрела я на стенды, книги, альбомы, подборки и копии архив-
ных документов, послушала беседы… Так и представилось, что когда-
нибудь в будущем появятся новые стенды, на которых списки военнос-
лужащих, составляющих гордость и честь Вооруженных сил России, 
будут пестреть именами наших современников – преподавателей, со-
трудников и воспитанников кафедры. С фотографий они будут демон-
стрировать отменную армейскую выправку, а знание дела – на военных 
сборах или, если нужно будет, на фронтах!

– Военной кафедре – 70… Уди-
вительно  долгий  путь  создания, 
становления  и  развития  любого 
подразделения! Несколько слов об 
этом...

– Военная подготовка в ИЭИ 
была введена в 1926 г. Занятия, к 
которым привлекались все сту-
денты, годные к несению строевой 
службы, проводились по програм-
мам общевойсковой подготовки. 
Первым военруком был В. А. Му-
хортов. Конечно, потом военруки 
и начальники военной кафедры 
менялись, однако со многими ве-
теранами (и не только из числа 
руководства) связь мы стараемся 
поддерживать до сих пор. 

1 сентября 1939 г. в ИЭИ была 
официально создана военная ка-
федра с задачей подготовки офи-
церов запаса по общевойсковому 
профилю. Но к подготовке офи-
церов запаса войск связи кафедра 
перешла лишь в 1952 г. Именно 
тогда и был четко определен про-
филь подготовки будущих воен-
ных. Сейчас обучение студентов 
стало добровольным, а подготов-
ка на кафедре ведется по трем 
специальностям: «Применение 
подразделений со средствами ра-
диорелейной и тропосферной свя-
зи», «Применение подразделений 
с электропроводными средствами 
связи» и «Применение подразде-
лений спутниковой связи».

– Многие  воспитанники  воен-
ной кафедры впоследствии стали 
крупными  военноначальниками 
и  государственными  деятелями. 
Кого  Вы  можете  назвать  в  их 
числе?

Вообще, в годы военных ис-
пытаний десятки и сотни наших 
преподавателей и выпускников 
показали образцы мужества и ис-
полнения воинского долга: среди 
них – герои боев при Халкин-Голе, 
участники войны с белофиннами 
и Великой Отечественной, а поз-
же – участники боевых действий 
в Афганистане и Чечне. Многие из 
них вернулись в институт на пре-
подавательскую работу и стали 
видными учеными: Д. П. Ледян-
кин, А. В. Склянин, Б. К. Строев, 
В. И. Коновалов, А. В. Шкитов, 
Б. А. Нечаев... 

Из военнослужащих? В на-
шем вузе начал своё образование 
Д. Ф. Устинов, Маршал Советско-
го Союза, бывший министр обо-
роны СССР; генерал-лейтенант 
В. В. Волков, бывший начальник 
одного из главных управлений 
Министерства обороны СССР; 
генерал-майор П. Соболев; быв-
ший офицер Генерального Шта-
ба Министерства обороны СССР 
полковник В. А. Захарцев и дру-
гие.

– А  если  говорить  о  Вашем 
подразделении в цифрах?

– Всего за 70 лет существова-
ния военная кафедра подготовила 
более 20 000 офицеров запаса. Из 

этого числа для службы офице-
рами в ВС СССР и РФ за период 
с 1939 по 2000 гг. было призвано 
более 1000 выпускников кафедры, 
а за период с 2001 по 2007 гг. – бо-
лее 500 (это уровень военных учи-
лищ). 

– Общеизвестно, что начиная 
с  1993 г.  состоялись  два  этапа 
сокращений  количества  военных 
кафедр  при  вузах  страны.  В  ре-
зультате  из  более  чем  240  фа-
культетов  военного  обучения  и 
военных  кафедр  на  данный  мо-
мент  осталось  68.  Как  же  уда-
лось выстоять?

– На всех инспекторских по-
верках Управления связи Ми-
нистерства обороны РФ, Су-
хопутных войск, МВО по всем 
проверяемым разделам оцени-
валась не ниже, чем «хорошо». 
В расчет, конечно, принимались 
качественная подготовка сту-
дентов, служба лейтенантов-
двухгодичников в армии и других 
силовых структурах, профес-
сиональный уровень офицеров-
преподавателей и проводимая  
ими учебно-методическая работа, 
материально-техническая база ка-
федры. Последние полтора десят-
ка лет военная кафедра признает-
ся одной среди лучших военных 
кафедр связи ВС РФ. 

Хочется заметить, что такие 
результаты стали возможны бла-
годаря традиционному взаимо-
пониманию с ректоратом, тесной 
согласованной работе по органи-
зации учебного процесса с дека-
натами. Можно сказать, что нере-
шаемых проблем у нас нет. Это не 
может не радовать!

– Конечно,  прочный  фунда-
мент прошлых достижений и по-
бед помогает. Но ведь постоянно 
соответствовать  уровню,  что 
при нашей государственной поли-
тике (высоких запросах, не всегда 
хорошем финансировании и проч.) 
не всегда удается, верно?

– Действительно, учебный 
процесс реформировался десятки 
раз, чтобы соответствовать по-
требностям вооруженных сил. А 
в настоящее время Президент РФ, 
главнокомандующий ВС страны, 
требует от Министерства оборо-
ны создания армии нового облика: 
мобильной, оснащенной оружи-
ем и техникой, соответствующей 
новейшим достижениям науки, с 
высокообразованным командным 
составом, армии постоянной го-
товности. Военной кафедре ИГЭУ 
доверено участвовать в этом про-
цессе и, более того, создав УВЦ, 
приступить к подготовке кадро-
вых офицеров для войск связи.

– УВЦ –  новое  подразделение. 
Расскажите о нем.

– Учебный военный центр 
подготовки кадровых офицеров 
для прохождения службы по кон-
тракту открыт в 2008 г., сейчас 
его возглавляет подполковник 

Владимир Белоногов. Подготов-
ка офицеров ведется по тем же 
военно-учетным специальностям, 
что и на военной кафедре.

По окончании ИГЭУ и УВЦ 
выпускник получает избранную 
гражданскую специальность и во-
енное образование с присвоением 
воинского звания «лейтенант», 
после чего он обязан отслужить в 
ВС РФ на офицерских должностях 
3 года. Позже он может уволиться 
из ВС РФ и получить распреде-
ление по гражданской специаль-
ности или продлить контракт и 
остаться в армии. На выпускника 
УВЦ распространяются все льго-
ты, предусмотренные российским 
законодательством, как на воен-
нослужащего, проходящего воен-
ную службу по контракту.

– Однако  разговор  о  жизни 
подразделения  и  все  юбилейные 
громкие  пожелания  пусты  без 
конкретных целей и  задач,  кото-
рые  ставит  перед  собой  руко-
водство военной кафедры и УВЦ. 
Что же в перспективе?

– Перед преподавательским 
составом военной кафедры и УВЦ 
в настоящее время стоят очень 
сложные задачи: необходимо ком-
пьютеризировать учебный про-
цесс. Кроме того. Считается, что 
существующая штатная струк-
тура соединений и частей гро-
моздка, не отвечает современным 
требованиям по мобильности и 
управляемости. Изменения в шта-
те с учетом новой перспективной 
техники связи позволят обеспе-
чить, во-первых, сопричастность 
полевых систем электросвязи всех 
видов и родов войск, спецвойск и 
тылового обеспечения, во-вторых, 
повышение мобильности полевых 
устройств связи и, в-третьих, уве-
личение пропускной способности 
линий связи (передачи каналов) и 
др.

В  конце  встречи  Вячеслав 
Николаевич  заверил,  что  все 
стоящие  задачи,  какими  слож-
ными  бы  ни  были  они  в  дей-
ствительности,  руководство 
военной кафедры и УВЦ ИГЭУ 
выполнит с честью.

Приказом ректора ИГЭУ С. В. Тарарыкина грамо-
тами «За многолетний добросовестный труд» были 
награждены полковник запаса В. А. Модин, под-
полковники запаса С. Н. Некрасов и К. Ф. Бакшаев, а 
также сотрудницы вуза Л. А. Сенникова, В. В. Карта-
шева и Г. П. Котова.

Несколько человек, чья жизнь напрямую связа-
на с военной кафедрой ИГЭУ, от Министерства обо-
роны РФ получили нагрудный знак «90-летие войск 
связи». Это бывшие начальники кафедры в разные 
годы, их заместители и люди, вложившие в деятель-
ность подразделения в частности и вуза в целом 
все свои силы и время: А. М. Уваров, А. И. Шевченко, 
Е. А. Тимофеев, В. В. Лощенов, С. Н. Захаров, В. Э. Ба-
ранец, В. А. Першиков, К. Ф. Бакшаев, И. В. Костерин 
и В. В. Студенов.

Приказом начальника военной кафедры ИГЭУ за 
высокое качество обучения и воспитания студен-
тов, добросовестное обеспечение учебного про-
цесса, содержание и совершенствование учебной 
материально-технической базы военной кафедры 

объявлена благодарность подполковникам В. В. Ро-
дионову, В. Н. Барцеву, В. А. Янбекову, Г. А. Савело-
ву, А. В. Басову, майору Р. В. Гаврилову, подполков-
никам запаса О. А. Веремьеву и С. В. Кулешевичу, 
майору запаса С. В. Родионову, капитану 2-го ранга 
В. Ю. Горохову, а также сотрудникам Ю. А. Рукавиш-
никову, С. Е. Смирнову, В. Г. Никитиной, Е. Г. Лисиной, 
М. М. Ефимовой, Ю. А. Ивановой и Е. Е. Лузгиной.

За высокие результаты в учебе, высокую учеб-
ную и воинскую дисциплину была объявлена благо-
дарность более 30 студентам ИГЭУ (к слову сказать, 
лидируют в списках награжденных студенты ИФФ, 
ЭЭФ и ИВТФ).

Отраслевыми наградами также отмечены пол-
ковник В. Н. Халимов и подполковник В. Г. Белоно-
гов.

Поздравляем с заслуженными успехами и же-
лаем дальнейшей плодотворной деятельности во 
благо не только военных подразделений ИГЭУ, но и 
всей России!

Накануне 70-летнего юбилея военной кафедры ИГЭУ, к которому было приурочено столько меро-
приятий в декабре, мы решили узнать все, что называется, из первых рук, пообщаться с самим началь-
ником кафедры, полковником Вячеславом Халимовым.

70 лет ПОБЕД !С. В. Тарарыкин,
ректор ИГЭУ:

«… Все эти годы коллектив во-
енной кафедры работал в тесной 
взаимосвязи с другими факуль-
тетами и кафедрами вуза, прини-
мая активное участие в его жизни, 
развиваясь и совершенствуясь 
вместе с ним. И даже по окончании 
военной службы многие сотрудни-
ки военной кафедры не разрывали 
связь с вузом, оставаясь работать 
в его структурных подразделени-

ях. Их трудом созданы учебная материально-техническая база 
на многих кафедрах вуза, смонтирован, запущен в эксплуатацию 
полномасштабный тренажер пульта управления АЭС и органи-
зован учебный процесс в межфакультетном учебном центре по 
подготовке студентов и оперативного персонала для ТЭС и АЭС, 
а также организована и оборудована в соответствии с современ-
ными требованиями система безопасности вуза, создана комна-
та боевой и трудовой славы вуза.

В канун знаменательной даты, 70-летия образования военной 
кафедры ИГЭУ, поздравляю всех её сотрудников и ветеранов во-
енной кафедры с юбилеем, искренне желаю успехов в нелёгком 
ратном труде по укреплению обороноспособности нашей Роди-
ны, крепкого здоровья, счастья и благополучия».

Фото С. Государева

Материалы подготовила Анастасия Булатова
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26 ноября энергеты могли познако-
миться с ярким представителем свобод-
ного искусства – Валерием Михайлови-
чем Бахаревым, выдающимся ивановцем, 
выпускником Московского художествен-
ного училища им. Строганова, большим 
ценителем философской мысли и другом 
кафедры философии ИГЭУ. Гость провел 
встречу под общим названием «Прогулки 
по Поднебесной: впечатления русского ху-
дожника».

На самом деле ту форму изображения, 
которую выбрал для своего искусства Вале-
рий Михайлович, нельзя определить одно-
значно. Именно поэтому художник называет 
его свободным. Однако более или менее схо-
жие черты его картин с другими, он видит 
в картинах жанра фовинизма («фовист» – от 
франц. – «дикий»). Картины пестрят ярки-
ми красками, неточными линиями и симво-
лическими, несущими в себе философский 
смысл сценами. Картины, написанные в 
России, уже давно получили своё признание 
и нашли своих поклонников среди россиян.

Но на этом Валерий останавливаться 
не намерен. Сейчас художник работает над 
этюдами, количество которых зашкаливает 
за несколько сотен (!), и все они без исклю-
чения написаны были в удивительной стра-
не – Китае, в которой художник провел три 
года. Так уж сложились обстоятельства: Ва-
лерий Михайлович работал преподавателем 
живописи в университете одного из круп-
нейших городов Китая. С китайским, как и 
с любым другим иностранным языком, как 
признался сам художник, он совершенно не 
ладит. За три года преподавания всё, чего он 
смог добиться, – это выучить 200 китайских 
слов. Поэтому на каждом его уроке, всегда 
присутствовал его хороший знакомый пере-
водчик, с которым они успели подружиться 
за время совместной работы. Валерий Ми-
хайлович подметил трудолюбие и «впиты-
ваемость» китайских студентов. Всего за 
год несколько его учениц смогли выучить 
русский до хорошего разговорного уровня, 
некоторые студентки до сих пор звонят ему 
из Китая, чтобы просто поговорить. По-
скольку в китайском языке нет звука «р», у 
студентов вызывало затруднение произно-
шения имени Валерий, в связи с чем студен-
ты подарили художнику маску и дали новое 
имя, под которым он благополучно 3 года и 
преподавал. Как и любое другое китайское 
имя, то, которое дали ему студенты, перево-
дилось красиво и поэтично: Джан Фей – «ле-
тающий рыцарь, бог и полководец».

К сожалению, жаркий климат Китая 
сам художник переносил плохо, из-за чего 
и пришлось отказаться от дальнейшей пре-
подавательской деятельности в Китае. На 
прощание широким жестом художник пода-
рил любимым коллегам и студентам четыре 
десятка полноценных картин, за которыми 
выстроилась целая очередь: все с огромной 
благодарностью принимали творчество ива-
новского мастера.

За время, проведенное в Китае, Валерий 
Михайлович сделал не одну сотню пре-
красных фотографий, которые демонстри-
ровались во время беседы с ним в главном 
зале библиотеки. Кроме того, он рассказал 
о многих интересных фактах о Китае, выяс-
ненных за время пребывания в стране. На-
пример, он очень удивился и даже огорчился 
тому обстоятельству, что на весь огромный 
город (с населением в 10 млн человек!) нет 
НИ ОДНОЙ картинной галереи! Правда, 
под давлением самого живописца и не без 
помощи университета, ему обещали, что к 
следующему его визиту такая галерея обя-
зательно будет! Также художник рассказал, 
что занимался пропагандистской деятельно-
стью на территории наших восточных сосе-
дей. Как мы уже говорили, Бахарев является 
большим ценителем русской философии, и 
таким образом он успешно пропагандиро-
вал идеи Соловьева как в университете, так 
и за его пределами.

Таким образом, все, кто в этот день смог 
посетить аудиторию 330 корпуса А, на миг 
окунулись, с одной стороны, в мир русского 
изобразительного искусства, а с другой – на-
сладиться красотами Китая, неизвестными 
для россиян. Благодарим Валерия Михай-
ловича Бахарева за то, что он смог посетить 
наш вуз и поделиться своими мыслями, опы-
том и творческой энергией. Надеемся, что на 
этом наши встречи не закончатся!

Валентин Алексеев

...Чем глубже наука, тем больше
поверхностных о ней суждений.

Леонид Сухоруков
Международный день философии проводится в третий 

четверг ноября с 2002 г. по регламенту ЮНЕСКО.
Ныне этот праздник выпал на 19 ноября, к которому и были 

приурочены Дни философии в ИГЭУ – целая серия необычайно 
интересных мероприятий.

Кому-то, вероятно, кажутся странными или ненужными Меж-
дународный день философии да и сама эта наука. А между тем 
смысл профессионального праздника мыслителей нашего време-
ни заключается в том, чтобы найти причины происходящих сей-
час глобальных социокультурных изменений, приобщить людей 
к философскому наследию прошлого, открыть современникам 
новые идеи.

Еще Пифагор утверждал, что суть философии заключается в 
удивлении. И в самом деле, философия рождается из природного 
стремления человека интересоваться собой и миром, в котором он 
живет. В качестве рефлексии и любви к мудрости философия учит 
нас исследовать фундаментальные истины, выверять посылки и 
строить собственные выводы. 

В течение веков в различных культурах философия рождала 
концепции, идеи и труды по обоснованному анализу и заклады-
вала основу критическому, независимому и творческому мышле-
нию.

Вдохновение – это строгое
рабочее состояние человека. NN

23 ноября состоялось открытое заседание кафедры фило-
софии ИГЭУ.

Кроме взаимных поздравлений с профессиональным празд-
ником и обсуждения текущих вопросов был заслушан доклад 
профессора Михаила Максимова на тему «Русская философия в 
интеллектуальной жизни Европы: Киев – София – Милан – Дюс-
сельдорф». Далеко не секрет, что в 2009 г. весь мир обращает по-
вышенное внимание именно на русскую философию, поэтому 
впечатления о международных конференциях, где лично участво-
вал заведующий кафедрой философии ИГЭУ, оказались очень ин-
тересными.

Перестав быть спорной, мысль
перестает быть интересной.

Уильям Хэзлитт
19 ноября состоялось заседание Клуба любителей филосо-

фии. Ключевым моментом его стал по-настоящему интересный 
для студентов доклад Анны Карандашевой (4-56) «Николай Бер-
дяев о русской философии». Было высказано много ин-
тересных суждений об основном труде этого мыслителя 
«Русская идея», его актуальности в наши дни и перспекти-
вах развития этой идеи далее.

19 ноября в рамках религиозно-философского семи-
нара «Бог – Человек – Мир» прошла интересная встре-
ча. На сей раз в гостях был друг ИГЭУ о. Макарий (напо-
минаю, а тем, кто не знает, сообщаю: это автор нескольких 
книг, известный публицист, печатающийся во многих 
православных журналах мира, служащий в данный момент 
в Ивановском Свято-Введенском монастыре). В гармонич-
ном диалоге о. Макарий и руководитель семинара – про-
фессор кафедры философии ИГЭУ Андрей Брагин – про-
светили собравшихся на тему: «Мифы о конце света и 
наука». Актуальным данное направление сделали научные 
исследования древних календарей майя, полагавших, что 
наше поколение будет жить в период пятого солнца, кото-
рый кончится очередным катаклизмом (кстати, майя еще не 
ошибались в своих подсчетах…). По мотивам предсказаний 
древней цивилизации, кстати, был снят известный блокба-
стер «2012».

25 ноября под председательством доцента Ксении 
Ерофеевой прошло заседание Студенческого философского 
клуба, которое началось с очень содержательного доклада Ни-
киты Матросова (2-43) «Эволюция Homo Sapiens продолжается». 
Студенты-программисты из ИГЭУ и гости-экономисты из ИвГУ 
делились соображениями о перспективах развития человечества 
на основе данных прошлого, которые позволяют судить об эволю-
ции. Особенно жаркая дискуссия развернулась вокруг проблемы 

искусственного интеллекта. Не зря же многие фантасты считают 
человечество лишь промежуточным звеном, моментом в цепи 
техногенеза, который именно сейчас несется с космической ско-
ростью!

Творчество – это нескончаемый
поиск себя там, где себя нашёл.

Леонид Сухоруков
26 ноября для студентов и сотрудников ИГЭУ была орга-

низована встреча с Валерием Бахаревым «Прогулки по Под-
небесной: впечатления русского художника». Подробности чи-
тайте в материале Валентина Алексеева. 

27 ноября прошло два серьезных мероприятия.
Первое – выступление зав. кафедрой философии ИГХТУ 

Татьяны Кудряшовой с предложением создать Ивановское 
отделение Научного Совета РАН по методологии искусствен-
ного интеллекта. Сама мысль создать региональные отделения 
пришла из Москвы, и этому есть причины. Многие ученые (фило-
софы, социологи, филологи, люди, занятые информационными 
технологиями, и т.п.) занимаются проблемами сознания человека. 
Однако, действуя разрозненно, они не всегда добиваются удовлет-
ворительных результатов. Объединение под эгидой РАН имеет 
несколько бесспорных плюсов: деловые связи (от дружеской под-
держки до рецензирования диссертаций), возможное содействие 
в решении финансовых и организационных вопросов, постоянно 
обновляемая информация о крупных акциях или предложения 
проведения совместных мероприятий, где наши ученые могли бы 
раскрыть свои таланты. А кроме того, это участие в реализации 
проектов, которые уже действуют в рамках указанного Научного 
Совета РАН: «Электронная культура» (современное направление, 
дающее море тем для научных публикаций и т.п.) и «Неопро-
светительство в малых городах» (выездные конференции в про-
винции и др.). Заканчивалось выступление Татьяны Кудряшовой 
призывом к молодым ученым, поскольку без молодежи любая 
научная деятельность малоперспективна. Положение об учреж-
дении Ивановского отделения Научного Совета РАН по методоло-
гии искусственного интеллекта и функционирования молодежной 
секции уже готовы. 17 декабря состоялись выборы председателя, 
заместителей и координатора молодежного направления нашего 
регионального отделения.

Второе мероприятие 27 ноября – Межвузовская научно-
методическая конференция «Философское образование в тех-
ническом университете: междисциплинарные связи и пробле-
мы профилизации преподавания философских дисциплин». 
К сожалению, в ИГЭУ смогли прибыть не все предполагаемые 
гости-участники из Москвы, Санкт-Петербурга, Казани и дру-
гих городов нашей необъятной, однако это ничуть не умаляет 
масштаба конференции: присланные статьи и тексты докладов 
будут изданы в сборнике «Философия, наука, образование», кото-
рый издается с 2008 г. Открыл конференцию зав. кафедрой фило-
софии ИГЭУ профессор Михаил Максимов. Именно он отметил 
важность проблемы профилизации преподавания философских 
дисциплин в техническом университете. Это позволяет повышать 
интерес к философии у студентов и оказывать существенное влия-
ние на их профессиональную подготовку. Ольга Куликова, доцент 
ИГЭУ, поделилась с коллегами опытом, проблемами и перспекти-
вами преподавания философских дисциплин в магистерских про-
граммах. Олег Ткаченко, доцент МЭИ, очень живо и интересно 
рассказал о проблеме интеграции вузовской философии, состоя-
щей в столкновении русской лингвокультуры и технократизма 
нашего общества. Андрей Брагин, профессор ИГЭУ, поведал об 
интеграции философии и научного знания в курсе «Концепция 
современного естествознания». Татьяна Мойсюк, доцент Военной 
академии РХБЗ из Комстромы, рассказала об особенностях изуче-
ния и преподавания философии в военном вузе. Ксения Ерофеева, 
доцент ИГЭУ, поделилась опытом ведения курса «Социальная ан-
тропология» и проблемами формирования философской культу-
ры студентов. Юрий Кузин, доцент ИГЭУ, представил доклад на 
тему «Философские идеалы Просвещения и современное знание в 
содержании курса философии». Лариса Максимова, доцент ИГЭУ, 
также подняла вопрос о взаимосвязи философии и естественных 
наук в вузовском курсе всего гуманитарного знания. 

Благодарим коллектив кафедры философии за мероприя-
тия, благодаря которым чувствуешь себя настоящей мысля-
щей частичкой огромной Вселенной. Еще раз поздравляем 
философов ИГЭУ и желаем дальнейшей творческой энергии и 
вдохновения!  Не переставайте нас удивлять!

Анастасия Булатова

30 лет в Иванове
и 3 года в Китае

Д Н И   Ф И Л О С О Ф И И

Наука удивляться
С 19 по 28 ноября в ИГЭУ прошли Дни философии.

Студенческий философский клуб: в размышлениях об эволюции...

Фото А. Булатовой

Фото М. Милославского

Научно-методическая конференция 
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Питаемся духовно…
с комфортом!

«История повторяется», – мелькнула мысль в голове, когда я шел 2 де-
кабря в библиотеку ИГЭУ на открытие «реставрированного» учебного або-
немента... Вспомнилось время, когда наш поток сдал последний экзамен по 
физвоспитанию и поступил на IV курс, и сразу после этого на самой спор-
тивной кафедре вуза был сделан отличный ремонт. Смотрели мы на млад-
ших собратьев-студентов и завидовали. Теперь, когда студенческая жизнь 
позади, а учебники и методички нам больше не пригодятся, на учебном або-
нементе пришла пора больших перемен.

Начнем с конца…
Помещения библиотеки еще в октя-

бре открылись для студентов после ре-
монта, но само торжество было отложено 
до 2 декабря: надо было доработать не-
которые детали интерьера, чтобы пред-
стать во всей красе. Гости на церемонии 
открытия были очень представитель-
ные: ректор ИГЭУ Сергей Тарарыкин, 

проректор по учебной работе Владимир 
Градусов, деканы всех факультетов и, 
естественно, администрация и сотруд-
ники библиотеки. Вела мероприятие 
Ирина Баева, заместитель директора би-
блиотеки по связям с общественностью, 
сказавшая в начале несколько слов об 
истории подразделения, что придало со-
бытию значимость. Вслед за ней Татьяна 
Барцева, заведующая методическим от-
делом, внесла лирическую ноту: в стихах 
собственного сочинения она поделилась 
впечатлениями от многомесячного ре-
монта и гордостью за совершенную со-
трудниками работу. С теплыми словами 
обратился ректор ИГЭУ к сотрудникам 
подразделения и его директору Светлане 
Бородулиной, пожелав хорошего настро-
ения на работе в новом комфортабель-
ном помещении.

Пора отпусков и ремонта
Все началось в жарком июле, когда 

большая часть преподавателей и студен-
тов наслаждалась законным отдыхом. 
Сотрудники библиотеки тоже отдыха-
ли, только ОЧЕНЬ активно: занимались 
переносом 400-тысячного !) фонда учеб-
ного абонемента из родного помещения 
по всем трем этажам литературного хра-
нилища. Книги, как у известного пер-
сонажа Николая Носова, были везде: на 
полках, под полками, на лестницах, в за-
лах, в коридорах… «Транспортировали» 
своими силами, хотя помогла приемная 
комиссия, выделившая студентов в по-
мощь трудящимся. С возвращением фон-
да на место было легче: уже в учебное 
время, сентябре-октябре, книги путеше-
ствовали с этажа на этаж по живым кон-
вейерам из студентов дежурных групп. 
Огромную поддержку оказала кафедра 
физвоспитания, отправлявшая подопеч-
ных на выполнение «силовых упражне-
ний» в библиотеку. За 3 месяца сделали 
многое: новые потолки, полы, стены... К 
потолкам абонемента был особый под-
ход: коллектив решил реставрировать 
уникальные своды 1930-х годов, тогда 
как в других помещениях библиотеки 
потолки современные, навесные. Сло-
вом, 1,5 млн рублей университета были 
потрачены не зря. Есть чем порадовать 
студентов, было что продемонстриро-
вать и на церемонии открытия.

Библиотека нового века
Ключевым моментом церемонии 

стала презентация, которая началась с 
приятного – награждения. Грамота «За 
верность библиотеке ИГЭУ, книге и 
читателю» и памятный подарок нашли 

своего героя – Елену Стажкову, руково-
дителя отдела обслуживания читателей 
учебной литературой. Истинный про-
фессионал, проработавший в стенах 
библиотеки 32 года, способный с закры-
тыми глазами (экспериментально прове-
рено!) найти любую книгу фонда. Имен-
но Стажкова одной из первых освоила 
автоматизированную библиотечную ин-
формационную систему «Руслан» АРМ 
«Книговыдача», которой пользуются 
абонементы научной и учебной литера-
туры в настоящее время. Возможности 
«сказочного героя», как назвала АБИС 
«Руслан» Ирина Баева, были представ-
лены во время показательной выдачи 
книг студенту. «Студентами», по иронии 
судьбы, а точнее по иронии организато-
ров праздника, стали Сергей Тарарыкин 
и Владимир Градусов: они и получили 
читательские билеты. Ректор сам выбрал 
пару книг, которые были распознаны по 
штрих-кодам и мгновенно занесены в его 
электронный формуляр. Затем был про-
демонстрирован процесс списания книг, 
который также занял всего несколько се-
кунд. Отныне в учебном абонементе не 
будет волокиты с бумажными формуля-
рами: все книги, журналы и методички 
фонда оснащены заветными полосатыми 
наклейками.

Изменения коснулись и читательско-
го билета. Теперь он также изначально 
имеет штрих-код, а внутри корочек на-
ходится вкладыш с идентификатором 
пользователя и паролем. Эти цифры и 
знаки помогут любому читателю прове-
рить, какая литература взята им на дом, 
осуществить электронный заказ издания 
из фонда абонемента научной литерату-
ры и попасть в «святая святых – закры-
тый раздел электронной библиотеки на 
сайте library.ispu.ru. И для этого не надо 
даже выходить из дома! Выходить при-
дется только в Интернет или локальную 
сеть университета. Кроме того, рабочее 
место с ПК для пользования электрон-
ным каталогом появилось и в самом зале 
учебного абонемента. Кстати, вкладыш с 
именем пользователя и паролем, прикре-
пленный к читательскому билету – удоб-
ное нововведение (из личного опыта: во 
время учебы 2 раза получал и столько же 
раз терял листочки со своими идентифи-
кационными данными).

Среди гостей были и усомнившиеся в 
безопасности новой системы: «А не смо-
жет ли чересчур продвинутый читатель 
удалить из своего формуляра записан-
ные на него книги и оставить их себе?» 
Это предположение сразу же опроверг 
Виктор Лукин, начальник отдела авто-
матизации и компьютеризации библио-
течных процессов: «В системе суще-
ствует 4 уровня защиты, поэтому зайти в 
нее через сеть практически невозможно. 
Кроме этого, в таблице с формулярами 
существует лог, в котором отображается, 
кто, когда и какие изменения сделал. До-
ступ к этому логу имеет только админи-
стратор с локального компьютера». В об-
щем, все пользователи как на ладони!..

Австрийский писатель Стефан Цвейг 
сказал: «Книга есть альфа и омега вся-
кого знания, начало начал каждой нау-
ки». Это особенно актуально для совре-
менного университета! Радует то, что 
хранители главного источника знаний 
ИГЭУ идут в ногу со временем, умело 
сочетают традиционную работу с лите-
ратурой и использование новых цифро-
вых технологий. А самое главное – забо-
тятся об удобстве работы студентов. Так 
что стереотипы вроде «Библиотека для 
ботанов!» уже в ближайшем будущем 
должны уйти в прошлое. Теперь это ме-
сто, где можно с комфортом поработать 
и просто провести время. Естественно, с 
пользой для ума!

Михаил Милославский

17  ноября  2009  г.  ушел  из  жизни  Александр  Вениами-
нович  Антипин.  Нелепый  случай  вырвал  из  наших  рядов 
дорогого и близкого многим нам человека. Александр Ве-
ниаминович был светлым человеком, добрым и надежным 
другом, хорошим товарищем и строгим учителем. 

Горько сознавать, что его больше не будет с нами. Вся со-
знательная жизнь Александра Вениаминовича была связана с 
отечественной энергетикой и отраслевыми вузами – ИГЭУ (ИЭИ) 
и МЭИ.

Александр Вениаминович всегда отличался тягой к знаниям. 
Окончив в 1964 г. школу № 22 г. Иваново с серебряной медалью, 
он поступил в ИЭИ и закончил его в 1969 г. Затем был период 
практической работы мастером по балансировке и облопачива-
нию роторов паровых турбин в «Ивэнерго».

В Александре Вениаминовиче рано проснулся интерес к на-
учной работе в области турбостроения, и в 1970 г. он вернулся в 
родной вуз в качестве ассистента к своим учителям Р. А. Каулю, 
Б. Э. Капеловичу и др. На своей кафедре паровых и газовых турбин А. В. Антипин прошел путь 
от ассистента до заведующего. Одновременно он закончил аспирантуру в МЭИ и защитил 
диссертацию на соискание степени кандидата технических наук на тему «Расчет динамиче-
ских напряжений в лопаточном аппарате турбин при колебаниях». До последних дней Алек-
сандр Вениаминович продолжил работать по выбранной теме – аэроупругости турбомашин.

Свою преподавательскую и научную деятельность Антипин всегда сочетал с большой 
общественной нагрузкой в коллективе факультета и всего института.

При реорганизации кафедр на ТЭФ 6 июля 1982 г. Александр Вениаминович был избран 
деканом факультета и находился он в этой должности до последних дней жизни. А это гово-
рит о его больших человеческих качествах как руководителя.

Являясь опытным и инициативным специалистом, Александр Вениаминович успешно 
передавал свои знания студентам. Если бы мы писали официальный отчет, то, наверное, от-
метили бы, что «А. В. Антипин уделял много внимания воспитанию молодежи». А в жизни это 
означает, что среди студентов он всегда пользовался заслуженным авторитетом грамотного 
педагога и справедливого человека с блестящим чувством юмора.

На посту декана в повседневной работе и общественной деятельности Александр Ве-
ниаминович всегда проявлял инициативность, деловитость и высокую требовательность к 
себе и коллегам. Под его руководством ТЭФ был полностью реорганизован: созданы вы-
числительный центр, лаборатория газовой динамики, ряд обучающих и тестирующих ком-
пьютерных разработок. И наконец, воссоздана родная кафедра паровых и газовых турбин в 
новом качестве – давнишняя цель, к которой он стремился, отдавая должное памяти своих 
наставников.

Необходимо отметить разносторонние интересы Александра Вениаминовича: он пре-
красно разбирался в отечественной и зарубежной литературе, был садоводом, опытным 
цветоводом и даже охотником.

Труд А. В. Антипина был высоко оценен руководством вуза и руководящими энергетиче-
скими организациями: он был награжден нагрудными знаками «Почетный работник высшего 
образования России», «За отличные успехи в области высшего образования СССР», знаком 
«Заслуженный работник ЕЭС России», почетными грамотами Федерального собрания и Госу-
дарственной думы РФ, Федерального агентства по образованию.

Очень жаль, что писать обо всем этом приходится в прошедшем времени. Факультет по-
нес тяжелую и невосполнимую утрату. Но память о нашем друге, коллеге и учителе останется 
в наших сердцах и душе, пока мы живы.

Имя Александра Вениаминовича Антипина навсегда войдет в историю родного вуза.

Друзья, коллеги и коллектив ТЭФ

Памяти
Александра Вениаминовича Антипина

(4 ноября 1946 г. – 17 ноября 2009 г.)

Непростой была жизнь Александра Солженицына. Один из самых сложных ее эпи-
зодов стал основой для создания «Малой» и «Большой» энциклопедий лагерной жиз-
ни – повести «Один день Ивана Денисовича» и художественно-исторического исследо-
вания «Архиппелаг ГУЛАГ». Первая из них стала предметом обсуждения на «Круглом 
столе с острыми углами», который прошел в библиотеке ИГЭУ 10 декабря.

Б И Б Л И О Т Е К А

Традиция обсуждения книг 
в рамках проекта «Большое 
чтение» живет в ИГЭУ не пер-
вый год: уже проходили шум-
ные дискуссии по роману Хар-
пер Ли «Убить пересмешника» 
и творчеству Марины Цветае-
вой. На сей раз участниками 
заседания стали первокурсни-
ки специальности «Связи с об-
щественностью» – любители с 
помощью мозгового штурма 
«покорять» сложные жизнен-
ные вопросы. Вела мероприя-
тие Елена Смирнова, зав. ху-
дожественным абонементом 
библиотеки ИГЭУ; соведущи-
ми и соорганизаторами стали 
Ирина Баева, зам. директора 
библиотеки по связям с 
общественностью, 
и Галина Буд-
ник, про-

фессор кафедры ОИиК, уже в 
который раз превращающая 
свои занятия по культуроло-
гии в оживленные споры. Кру-
глый стол почти напоминал 
школьный урок литературы, 
только вот домашняя атмосфе-
ра и «чайная пауза» в перерыве 
придали занятию необычный 
оттенок.

Фрагмент последнего 
интервью писателя  ста-
ло «бонусом» от 
организаторов . 
Через что 
д о л -

«Один день Ивана Денисовича» 
(первое название – «Щ-854. Один 

день  одного  зэка»  –  впоследствии 
изменено  ввиду  неполиткорректно-

сти) – рассказ об одном дне из жизни заклю-
чённого исправительного лагеря, русского кре-

стьянина  и  солдата  в  январе  1951 г.  Прообразом 
героя стал солдат Иван Денисович Шухов. Впервые в 

советской литературе читателям были правдиво, с огром-
ным художественным мастерством показаны сталинские ре-

прессии.  Повесть  была  опубликована  в  журнале  «Новый  мир»  в 
1962 г.  при  содействии  Александра  Твардовского;  в  дальнейшем 

издание было переведено на несколько европейских языков. В итоге в 
1970 г. автор удостоен Нобелевской премии. В те же 1970-е в СССР Алек-

сандр Солженицын был признан клеветником и врагом «…нашей замечатель-
ной действительности», а произведение – изъято из библиотек. К широкой печати 

повесть допустили только в 1989 г.

жен пройти человек, чтобы по-
настоящему осмыслить жизнь, 
сделать из нее ценные выводы 
и дать мудрые наставления 
грядущим поколениям? Глядя 
на изрытое морщинами лицо и 
грустный взгляд Солженицы-
на, понимаешь: он выдержал 
страшные удары судьбы, но 
сильная воля и мужество по-
могли ему не сломаться. Запись 
с задорным авторским испол-
нением отрывка повести также 
дала студентам представление 
о личности этого незаурядного 
человека.

В итоге был сделан глав-
ный вывод: повесть актуальна 
сегодня, будет она интересна и 
в будущем. Не должна помер-
кнуть память ни о страшных 
моментах истории, которые 
не должны повториться, ни об 
узниках, которые после всех 
испытаний остались людьми.

Михаил Милославский

Один день из жизни – на грядущие века

Лучшим выступавшим – Дарье Курестовой, Надежде Соколовой и
Анастасии Христенко – вручены книги А. Солженицына 
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Д Е Н Ь   Э Н Е Р Г Е Т И К А

Гала-концерт являлся заключительной частью про-
веденного впервые Фестиваля и включил в себя лучшие 
номера художественной самодеятельности факультетов, 
которые в ходе конкурсных выступлений 10 – 15 декабря 
были отобраны членами строгого жюри.

Открыли концерт официальные поздравления и слова 
Сергея Вячеславовича, шутливо отметившего, что «жизнь 
в городе наступает тогда, когда наступает День энергети-
ка». К слову сказать, ректор напомнил еще и о выставке в 
Музее развития ИГЭУ, где создана небольшая экспозиция 
из огромного числа открыток, писем и телеграмм в адрес 
вуза, содержащих поздравления с профессиональным 
праздником и наступающим Новым годом.

А надо Вам сказать, праздник получился… Ярким. Бле-
стящим. Новым!!! Необычное проведение, красиво вопло-
щенное в жизнь ведущими Никитой Савельевым и Настей 
Луниной, состояло не из привычных банальных связок 
между номерами, а четко шло по отдельному сценарию, ко-
торый сделал бы честь любому эстрадному мероприятию.

Так кто – ЛУЧШИЙ (-АЯ, -ИЕ)? Вероятно, 
дискуссии жюри о том, кто же победитель, 
были очень жаркими, ибо даже из выступле-
ний в День энергетика определить эти самые 
настоящие сливки студенческого творчества 
было очень сложно!..

Ксения Вострюхина с романтичной 
песней о любовной драме «Се ля ви» 
впечатлила ничуть не меньше Ольги 
Прусовой, спевшей эмоциональную, 
бурную песню «Слезы любви». А «Блюз 
любви» общепризнанной красавицы 
Анны Долговой заставил не только за-
слушаться, но и залюбоваться… Очень 
необычно и удивительно мелодично 
прозвучала композиция на испанском 
языке «Сын луны» Дарины Григорье-
вой.

Порадовали и молодые вокалисты: 

Владимир Баженов – с задушевной песней «Где-то дале-
ко…» и Александр Антонюк – с забавной «Как яблочко 
румян!..»

Убеждена, восточные танцы в исполнении 
Анастасии Коряковой и Татьяны Крыловой 
привели в трепетный восторг всю мужскую 
аудиторию, а женскую – заставили как ми-
нимум пританцовывать под экзотические 
ритмы. 

Из наиболее массовых коллективов необходимо от-
метить группу спортивной аэробики ИВТФ (хорошая 
физподготовка!) и «Эль-стрит» с танцем «Искушение» 
(настоящие тигрицы!).

Елизавету Горбулинскую представили как «самую 
страстную цыганку ИГЭУ», и надо сказать, девушка 
подтвердила эту репутацию своей хореографической 
подготовкой. Трио с ФЭУ (Мария Чистякова, Анаста-
сия Лунина и Кристина Кораблева) – настоящие «под-
жигательницы» общественного порядка, – «взорвали» 

зал танцем «Бомба-латина»!

Не остались обделенными и те, кто ратует за 
патриотическую направленность творчества: 
танцевальный коллектив девушек в красивых 
национальных костюмах, «величаво, высту-

пая будто павы», исполнили танец под 
песню «Подмосковные вече-
ра». 

Александр Колодочка эмо-
ционально прочел стихотво-

рение собственного сочине-
ния «Солдат». 

Боюсь показаться пред-
взятой, но по-настоящему 

красиво прозвучала авторская 
песня Максима Радугина и 

Руслана Твердова «Звон»: так и 
слышались мелодии родных про-

сторов, вспомнились левитановские картины 
«Над вечным покоем» и «Вечерний звон». 

К месту пришлось здесь и стихотворе-
ние «Скиталец» Александра Ширшина.

Пресовременнейшая ритмика и смысл 
композиции «Школьные годы» реппера 

Ивана Ищука показались очень занятными. 
И уж тем более актуально смотрелся в День 

энергетика танец «Вспышка-вспышка» Екатерины Бобро-
вой и Анны Крыловой.

В заключение гала-концерта подводились итоги Фести-
валя: участники и победители получили дипломы различ-
ной степени и призы от спонсора фирмы «Аркос». Сомнений 
в объективности жюри не возникает, ведь под председа-
тельством ректора Сергея Тарарыкина над оценкой и вы-
бором лучших из лучших работали директор Центра гу-
манитарной подготовки Татьяна Абакшина, председатель 
студенческого профкома Марина Вохмякова, руководитель 
студенческого клуба «Электрон» Андрей Гуреев, режиссер 
Лев Бакшт, звукооператоры Олег Сизов и Иван Румянцев.

Итог зажигательной «Студенческой зимы»: I место, 
вершину творческих исканий и достижений, занял ФЭУ, 
за ним следовал ЭЭФ и III место заняли ребята ИВТФ!

Анастасия Булатова

« З и м а »  ж ж ё т!..

Девиз конференции «To him who knocks it will be 
opened» («Стучите, и Вам откроют») как нельзя лучше рас-
крывал главную мысль: выбирайте, пробуйте, эксперименти-
руйте, и у вас обязательно все получится.

По библейской легенде, рассказ о которой прозвучал в 
начале конференции, люди заговорили на разных языках во 
время строительства Вавилонской башни. В России изучать 
иностранные языки стали благодаря Петру I: именно он сде-
лал их обязательными образовательными дисциплинами.

В наше время самый распространенный язык – китай-
ский: на нем общаются более 1,3 млрд человек! На английском 
хотя и разговаривает всего около 250 тысяч населения, выхо-
дит столько же СМИ, сколько на всех остальных языках мира, 
зато на русском – больше всего технической литературы.

Есть и другая сторона языковой культуры – минима-
лизм. В словаре Шекспира насчитывается 12 тыс. слов, племя 
мумба-юмба обходится 300 словами… То, как можно довести 
словарный запас до примитивного уровня, было наглядно по-
казано в сценке-диалоге Эллочки Щукиной из «12 стульев».

Далее рассказ шел о юных полиглотах, которые уже 
в детском возрасте владели несколькими языками. Глав-
ным из них во все времена считался кардинал Джузеппе 
Каспаро Меццофанти (1774 – 1849), бывший хранителем би-
блиотеки Ватикана: он действительно был гиперполиглотом 
и мог делать переводы со 114 языков и 72 наречий! Главным 
полиглотом современности, занесенным в Книгу рекордов 
Гиннеса, считается Зияд Фавзи, владеющий 58 языками!

Рекорды эти повторить, конечно, трудно, но знать ино-
странные языки нужно: в жизни пригодятся. Например, по-
могут получить высшее образование в ИГЭУ, как это делают 
иностранные студенты нашего вуза. Так, Кудрат Курбатов 
(Дагестан), по национальности лезгин, в школе учил русский 
язык, а в университете – английский. Кудрат приветствовал 
участников конференции на родном лезгинском, а Эрманн 
Иобуэ (Кот д’Ивуар) – на русском. Эрманн отметил, что поч-
ти не говорит на языке своей этнической группы – баули: ему 
привычней государственный язык страны – французский. 
Карина Карвалью (Ангола) обратилась к гостям и на русском, 
и на португальском языках. По словам выступавших, самое 
сложное в языке нашей страны – это глаголы разных видов, 
фразеология, восприятие на слух акцентов и диалектов.

Игровую нотку внесла небольшая киновикторина: 
зрителям предлагалось угадать, из какого фильма взят фраг-
мент, связанный с переводом на различные языки. Здесь 
были и «гёрлы» «Джентельменов удачи», и «Ку-у» из «Кин-
дза-дза», и забавные моменты из фильмв «Баламут», «Амери-
канская дочь»… В общем, было весело!

Что же делать человеку, решившему изучать ино-
странный язык? Главное – выбрать нужную, подходящую 
именно Вам методику. 

Студенты рассказали о грамматико-переводном мето-
де, в основу которого легли чтение и перевод «мертвых язы-
ков» и который сформировался еще в XVIII в.

Интересен также метод физического реагирования, 
основное правило которого следующее: нельзя понять то, 
чего ты не пропустил через себя. Здесь ребята показали 
забавную сценку об обучении английскому спортсмена-
баскетболиста.

Нельзя не уделить внимания и методу погружения, где 
обучаемому предлагается на время стать совершенно другим 
человеком, выбрать себе новое имя и биографию. А вот Викто-
рии Макашиной удалось по-настоящему «погрузиться» в сре-
ду изучаемого языка во время годичной стажировки в США. 
Студентка рассказала о языковых трудностях, с которыми 
она столкнулась в первые месяцы пребывания в стране.

Аудиолингвистический метод предполагает повторение 
услышанного вслед за фонограммой. Здесь можно вспомнить 
известный метод Илоны Давыдовой, подвергавшийся крити-
ке из-за попытки свести изучение языка к подсознательному 
восприятию информации (методика 25-го кадра).

В последние годы особенно популярным стал комму-
никативный метод, цель которого – общение. Здесь лиди-
рующими являются методики Шехтера и Китайгородской, 
дающие отличные результаты на протяжении многих лет. 

Существует и ряд вспомогательных методов, кото-
рые особенно популярны у молодежи XXI века: обучение 
с помощью программ-переводчиков на компьютерах и мо-
бильниках; чтение модных журналов, разучивание песен, 
изготовление наклеек, помогающих запоминать названия 
предметов. Последний метод, кстати, не нов: о нем писал еще 
Джек Лондон в своем романе «Мартин Иден».

Поговорили о международном туризме и возможности 
получения образования за рубежом, ознакомились с опы-
том старших товарищей, которые когда-то начинали учить 
язык за чашкой чая в английских клубах или смотрели игры 
НБА на английском, а потом волею судеб оказались за гра-
ницей…

Далее были озвучены 10 заповедей, сформулирован-
ных Като Ломб, известной венгерской писательницей и 
переводчицей, физиком по образованию: 

1.  Занимайся языком ежедневно, хотя бы 10 минут. 
2.  Если желание заниматься ослабевает, не «форсируй», 

но и не бросай учёбу. 
3.  Никогда не заучивай ничего в отрыве от контекста.
4.  Выписывай вне очереди и заучивай все «готовые» фразы.
5.  Старайся мысленно переводить всё, что возможно.
6.  Выучивать прочно стоит только то, что исправлено 

преподавателем. 
7.  Готовые фразы, идиоматические выражения выписы-

вай и запоминай.
8.  Иностранный язык – крепость, которую необходимо 

штурмовать со всех сторон: чтением газет, слушанием радио, 
просмотром недублированных фильмов и т.п. 

9.  Не бойся возможных ошибок, а проси, чтобы их ис-
правляли. 

10.  Будь твёрдо уверен в том, что во что бы то ни стало 
достигнешь цели. 

Следующая часть конференции была посвящена пре-
подаванию иностранных языков в ИГЭУ. 

Очень интересным показалось выступление студентов 
ТЭФ, которые провели социологический опрос и подго-
товили графический материал, объяснявший, как обстоят 
дела с изучением английского на технических факультетах 
ИГЭУ. Кстати, лишь небольшая часть опрошенных «подтвер-
дила» свои школьные «пятерки» по языку. Студенты показа-
ли забавную сценку о казусах перевода, которые случаются 
на уроках английского.

В общем, каждый из 27 выступающих внес свою лепту в 
подготовку конференции. Все участники получили сувениры 
и сладкие подарки от преподавателя, а некоторые заработали 
даже призы библиотечных симпатий – книги.

Общий итог подвела инициатор проведения конфе-
ренции Н. В. Точенова: работа над языком невозможна без 
«motivations, methods and minutes» («мотивации, методи-
ки и минут, т.е. времени»). А изучение английского – это 
«necessity, hard work, fun, pleasure» («необходимость, упор-
ный труд, веселье, удовольствие»), а для кого-то и «love».

P. S. После конференции студенты провели круглый стол, 
где обсудили замечания и пожелания гостей, среди которых 
были родители участников, студенты других вузов, абитури-
енты, представители прессы и сотрудники деканатов ИГЭУ.

P. P. S. Стыдно мне стало за знание всего лишь русского 
и английского. Ведь всю жизнь мечтала прочитать «Цветы 
зла» Шарля Бодлера в оригинале… Не начать ли изучать 
французский? Для начала…

Задумавшаяся Анастасия Булатова

To him who knocks it will be opened

22 декабря, когда сердца энергетиков трепетали от радостного чувства сопричастности к процессу созида-
ния, от осознания нужности и важности своей профессии, в ИГЭУ прошел гала-концерт фестиваля «Студенче-
ская зима». Впервые!..

11 декабря в читальном зале библиотеки ИГЭУ прошла студенческая конференция «Learning English is…» 
(«Изучение английского – это…»). Участники (студенты ТЭФ, гр. 1-3х, 3ах, 5х, 7х) рассказали много интерес-
ного о различных методиках изучения иностранных языков, исторических личностях-полиглотах, особенно-
стях преподавания языков в ИГЭУ и многом-многом другом.

КОНФЕРЕНЦИЯ
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27  ноября  студия  современной  хорео-
графии  «Возрождение»  отметила  свое 
10-летие! 

ГЦКиО «Ивтекс» в этот день был напол-
нен прекрасной сказкой завораживающего 
танца, потому что именно в этом концертном 
зале состоялся юбилейный концерт коллек-
тива, основой которого стало выступление 
участников «Возрождения». Спонсоры и из-
вестные деятели г. Иваново также пришли 
поздравить одаренную молодежь. В этой ста-
тье мы не только познакомим Вас, дорогие 
друзья, с творчеством известного ивановско-
го коллектива, без которого не обходится ни 
одно городское мероприятие, но и расскажем 
о самых энергичных девушках основного со-
става студии. А энергичные они не потому, 
что двигаются лучше своих коллег по цеху, а 
потому, что являются студентками ИГЭУ. Те-
перь обо всем по порядку…

Не углубляясь в историю, позвольте пове-
дать, что ныне известная публике студия со-
временной хореографии «Возрождение» (по-
началу шоу-балет) была создана в 1999 г. по 
идее шести выпускниц известных в то время 
танцевальных коллективов: группы «СЭМ» 
и балетной студии «Лисенок». Первым руко-
водителем «Возрождения» являлась солист-
ка балета Ивановского музтеатра Анастасия 

Кузнецова. Дебютная хореогра-
фическая композиция коллекти-
ва с одноименным названием 
принесла ему первую награду на 
конкурсе «Утренняя звезда» и по-
будила основателей продолжать 
двигаться в избранном направле-
нии – современной хореографии!

Сейчас студия является доста-
точно крупным художественным 
проектом и состоит из ряда подраз-
делений: младшего звена и стар-
шего (в основной состав входит 
10 девушек), активно ведется набор 
в мальчиковую группу, также при 
студии работает школа современ-
ного танца. Занятия проводят: ху-
дожественный руководитель Анна 
Чугина, балетмейстер-постановщик Любовь 
Калмыкова, педагог-ре петитор по классике 
Ирина Богова и педагог  подготовительных 
групп Екатерина Ко ва лева. Посредством ху-
дожественных композиций и исполнителей-

т а н ц о р о в 
старшие на-
с т а в н и к и 
доносят до 
зри тел ьской 
аудитории свое 
видение мира. 
Творческим 
коллективом 

студии подни-
маются доста-

точно актуальные 
темы: социально-

нравственные (спек-
такль «Исповедь», где 

подросткам показывают-
ся последствия принятия 
наркотиков), патриотиче-

ские («Чтобы помнили», 
«Философия войны» – 

композиции, посвя-
щенные Великой 
О т е че с т в е н ной ; 
«Школа номер 1» – 
танец о страшной 

трагедии в Бесла-
не). Можно ска-
зать, что компо-

зиции «Возрождения» пропитаны глубоким 
философским смыслом. 

За 10 лет коллектив принимал участие в 
70 конкурсах и фестивалях международного, 
всероссийского и регионального масштабов. 
«Возрождение» завоевало 11 Гран-При; 45 ди-
пломов лауреатов первой, 54 – второй и тре-
тьей степеней, а также более 20 специальных 
дипломов за балетмейстерские работы. В их 
число входят победы на городских конкурсах 
«Утренняя звезда», «Ритмы Планеты», «Рос-
сийский Олимп» (г. Нижний Новгород), меж-
дународных конкурсах-фестивалях «Един-
ство России» (г. Москва), «Созвездие Орла» 
(г. Орел) и «Яблоко Нартов» (г. Цхинвал, 
Южная Осетия). Как видите, у коллектива 
богатая география выступлений. А поскольку 
коллектив дружный, во время поездок девуш-
кам удается весело проводить время, посещая 
различные экскурсии!

В основном составе «Возрождения» рань-
ше занималось 5 студенток ИГЭУ: Татьяна 
Егорова (2-27), Вероника Романова (2-23), 
Ксения Агафонова (3-7), Мария Федореева 
(ныне выпускница) и Татьяна Рассказчикова, 
недавно покинувшая танцевальный коллек-
тив. Таким образом, нетрудно догадаться, 
что речь пойдет о первых трех девушках… 
Таня и Вероника в возрасте 6 лет начали за-

ниматься в коллективе «Грация», 
а затем перешли в «Next» (группу 
для младшего звена). Ксюша при-
соединилась к подругам уже там, 
до этого прозанимавшись в не-
скольких коллективах. По проше-
ствии времени девушки перешли 
в «Возрождение».

И как только наши звездочки 
все успевают: хорошо учатся в 
ИГЭУ, Ксюша работает педагогом-
репетитором у малышей «Возрож-
дения», Таня профессионально 
владеет «AutoCAD», Вероника 
посещает дизайнерские курсы. 
Девушки хоть и признаются, что 
испытывают порывы бросить лю-
бимое танцевальное увлечение 

из-за занятости, но вовремя себя останавли-
вают: говорят, что без тренировок – никуда! 
В своих хореографических композициях они 
максимально раскрываются, благодаря по-
стоянным занятиям чувствуют себя уверен-
нее в общении с окружающими, с легкостью 
заводят новые знакомства, не говоря уже о 
свободной пластике и движении на дискоте-
ке, что немаловажно для юных кокеток.

Репетирует основной состав «Возрожде-
ния» 3 – 4 раза в неделю по 1,5 – 2 часа: на-
чинают с разминки, где повторяют старые 
танцы, после чего учат новые движения и в 
завершение делают упражнения на силовую 
подготовку. По словам девушек, в танце долж-
на быть гармония: движения накладываются 
на музыкальный ряд, подборкой которого, 
кстати, занимается практически весь коллек-
тив. Яркие и красочные костюмы, которыми 
зрители могут полюбоваться на концертах, 
приобретаются за счет заработанных на по-
бедах средствах, а также благодаря спонсо-
рам, которыми являются туркомпания «Мир 
без границ», ОАО «Кранэкс», ЗАО «Ивано-
воискож», магазин эстетики танца «Grishko», 
фотостудия «Портрет», группа компаний 
«Дипос», ОАО «РИАТ». 

Желаем  нашим юбилярам  дальнейших 
творческих успехов и крупных побед!

Екатерина Марьянова

По-новогоднему сказочно
и, как всегда, актуально!..

2 – 4 декабря в Челябинске проводился 
очередной этап Кубка России по конько-
бежному спорту, по итогам которого спор-
тсмены отбирались на участие в первенстве 
страны на отдельных дистанциях. Иванов-
ский спортсмен Антон Кашин на дистан-
ции 5000 метров показал свой лучший ре-
зультат в сезоне – 6.54,39 с. Заняв последнее 

из проходных VI место завоевал заветную 
путёвку на Чемпионат России в Коломне. 
На дистанции в полтора километра наш 
спортсмен также с лучшим собственным 
результатом в сезоне занял в итоговом про-
токоле 13-ю строчку.

5 декабря в спортивном зале ИГЭУ про-
ходил Чемпионат  Ивановской  области 
по  жиму  лежа  памяти  Мастера  спорта 
России  Александра  Чащухина. Команда 
нашего университета заня-
ла II место. Победителями 
и призерами стали: в в / к до 
56 кг Андрей Зыбкин (2-6в) 
занял II место (97,5 кг); в в / к 
до 67,5 кг Виктор Чуклеев (3-
27) – III место (130 кг); в в / к 
до 82,5 кг Сергей Петров-
ский (ст. преподаватель кафе-
дры физвоспитания) – I ме-
сто (190 кг); в в / к до 110 кг 
Александр Виноградов (5-
11) – III место (195 кг); в в/к 
до 125 кг Илья Субочев (2-
31 м) – III место (190 кг).

5 – 6 декабря в легкоат-
летическом манеже ИГЭУ 
прошел II  Мемориал  памяти  заслужен-
ного тренера России В. П. Сизякова, мно-
го сил и времени отдавшего воспитанию 
спортсменов-средневиков высокого клас-
са. Соревнования проводились под эгидой 
Ивановского областного комитета по спор-
ту при содействии ИГЭУ, ЗАО «Железобе-
тон» и многочисленных учеников тренера. 
В программу Мемориала были включены 
дистанции 600, 1000 и 2000 м, на которых 
за победу боролось 170 спортсменов трех 
возрастных групп – юниоров, юношей и 
взрослых. Хотя данный старт является пер-
вым для средневиков в этом спортивном 
сезоне, были показаны высокие результа-
ты. В группе юниоров на дистанциях 1000 
и 2000 м лучшим стал Б. Степанов (3-36). В 
группе мужчин в забеге на 1000 м первым 
пришел Артур Садыков (аспирант кафедры 
физвоспитания), установивший новый ре-
корд манежа (2 мин 25,6 с) и Э. Шаимов (2-
1) – на 2000 м. В группе женщин I места 
заняли: на дистанции 600 м – Н. Борисова 
(3-27), на 1000 м – О. Лазарева (аспирант) и 
на 2000 м – А. Милашова (5-1).

5 – 6 декабря в г. Кинешме проходи-
ли XIX  Всероссийские  соревнования  по 
прыжкам  в  высоту  «Покорение  Эвере-
ста». В соревнованиях приняло участие 
67 спортсменов из Иванова, Кинешмы, 
Оренбурга, Бирска, Ярославля, Тольятти, 
Винницы и Переславля. Победитель опре-
делялся по сумме результатов, показанных 

за два дня соревнований. В груп-
пе юниоров вторым стал студент 
ИГЭУ Павел Жвакин (2-37); среди 
юниорок I место досталось Агате 
Шалопиной (1-41), а II – Елене Ви-
ноградовой (2-53). Из мужчин са-
мую высокую планку взял Сергей 
Мудров (1-14), а из женщин – Ма-
рия Шарова (4-28).

7 – 9 декабря в Иванове на базе 
с / к «Спорт-престиж» прошли 
Всероссийские  соревнования  по 
прыжкам  на  батуте  и  двойном 
минитрампе, посвященные памя-
ти героя СССР летчика С. М. Люли-
на. Студент ИГЭУ, мастер спорта 
России Александр Дошлыгин (3-
31) стал победителем в прыжках 

на минитрампе и серебряным призером в 
прыжках на батуте.

11 – 13 декабря в л / а манеже ИГЭУ 
прошел первый  тур  первенства  вузов 
Ивановской  области  по  легкой  атлети-
ке. Мужская и женская команды нашего 
университета стали победителями сорев-
нований, обойдя соперников из ИГХТУ и 
ШГПУ. Теперь нашей команде предстоит 
доказать свое спортивное мастерство на 

Всероссийских соревнованиях «Звезды 
студенческого спорта», которые состоятся 
22 – 24 декабря в Москве.

11 – 13 декабря проходил открытый 
Кубок Костромской  области  по  пулевой 
стрельбе, посвященный памяти Ю.М. Ка-
шина с участием снайперов-винтовочников 
и пистолетчиков из восьми регионов Рос-
сии. В состав сборной команды СКК «Ива-
ново» входили студенты ИГЭУ Анастасия 
Скворцова (2-15), завоевавшая серебро в 
упражнении ПП-2 (пневматическое ору-
жие) и Алексей Косяков (1-24), ставший 
третьим в двух упражнениях в стрельбе из 
винтовки. В целом команда заняла I место. 
В состязаниях отличился ивановский семи-
классник Евгений Аксенов, выступавший 
наряду с взрослыми опытными спортсме-
нами в упражнении МП-5 (стрельба из пи-
столета на 25 м) и занявший I место.

C 17 по 21 декабря в Белгороде прошел 
II  тур  Первенства  России  по  баскетбо-
лу  среди  женских  команд  первой  лиги 
(ЦФО). Команде нашего университета  в 
очередной раз не было равных.

Никита Лебедев Тройной прыжок 16 м 04 см
Длина (7 м 43 см)

I место 
II место

Артур Садыков 600 м (1 мин 19,75 с)
1000 м (2 мин 25,30 с)

I место 
II место

Анжела Милашова 3000 м (9 мин 43,94 с) I место 

Евгений Уставщиков 60 м (6,90 с) I место 

Андрей Терешин Высота (2 м 24 см) I место 

Елена Фатахетдинова Спорт. ходьба (23 мин 40,1 с) I место 

Екатерина Пантелеева 300 м (40,88 с) I место 

Эстафета 4Х200 м женщины I место 

Вера Батаева Длина (5 м 89 см) II место

Евгений Разживин Тройной прыжок (15 м 04 см) II место

Ольга Лазарева 1000 м (2 мин 51, 29 с)
600 м (1 мин 19,75 с)

II место
III место

ПОЗДРАВЛЯЕМ!!!
Информация кафедры физвоспитания

Фото А. В. Лукичева

Фото С. Ф. Петровского

Главной победой декабря стало общекомандное I место на Всероссийском турнире 
по легкой атлетике «Звезды студенческого спорта», проходившем 22 – 23 декабря в Мо-
скве. В соревнованиях участвовало 26 команд со всех уголков России. Сборная коман-
да ИГЭУ стала абсолютным победителем, обыграв с большим преимуществом команды 
Воронежского государственного института физической культуры, занявшего II место, и 
Российского государственного университета физической культуры и туризма, ставшего 
третьим. 

Вот они, наши победители и призеры, привезшие в родные стены переходящий кубок:

ИСКУССТВО  ТАНЦА СПОРТНОВОСТИ
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П е р в ы м 
з и м н и м 
праздником, 
который на-
чало отмечать 
человечество, 
было Рожде-

ство: первые упоминания о нем появились 
еще во II в. н.э. В те далекие времена и на 
Западе и на Востоке Рождество совпадало 
с другим религиозным праздником – Кре-
щением. Объединенный праздник даже по-
лучил свое название – Богоявление. Однако 
позже в странах всех концов света акценты 
были поставлены на разных праздниках. 
Важнейший праздник современной Ев-
ропы – это, конечно, Рождество, однако в 
Шотландии, например, и сегодня праздно-
вать его не принято. В основной массе стран 
Европы широко отмечается Новый год, как 
было заложено в XVI – XVII вв. В России 
данную традицию заложил Петр I. Однако 
если в те времена этот праздник считался 
привилегией исключительно дворянства, то 
теперь вряд ли в России найдется более весе-
лый яркий общепризнанный праздник, чем 
Новый год!.. 

Мальчик перепутал: вместо 
Лапландии позвонил на Сицилию

и заказал Деда Мороза...
В преданиях древней Руси существовали 

похожие на Деда Мороза фигуры: например, 
повелитель зимних холодов Дед Студенец 
(Мороз Иванович, Морозко). Раздача подар-
ков отнюдь не являлась его главной задачей: 
считалось, он несет дозор по лесам и полям, 
помогает растениям и животным приспосо-
биться к холодной зиме. 

Сейчас практически в каждой стране 
Деда Мороза называют по-своему: у амери-
канцев и англичан это Санта-Клаус, во Фран-
ции – Пэр Ноэль, в Финляндии – Йоллупуке, 
в Швеции – Юль Томтен. Но только у рус-
ского Деда Мороза есть внучка Снегурочка, 
которая, правда, появилась в конце XIX в. 
благодаря одноименной сказке А. Н. Остров-
ского.

А между тем Дедушка Мороз имеет ре-
альный прообраз: это человек по имени 
Николай, который жил в III в. н.э., был вы-
ходцем из достаточно богатой семьи и с радо-
стью помогал всем бедным и нуждающимся, 
а главное, проявлял особую заботу о детях. 
Праздник нового года – это ужин,

заканчивающийся завтраком...
Большинство стран мира отмечают Но-

вый год 1 января, так же как и в России. Од-
нако в некоторых уголках Земли этот празд-
ник приходится на другие даты. Например, 
китайский Новый год отмечается в 
промежутке между 21 января и 
21 февраля. По мнению китай-
цев, в первый день нового года 
пробуждается природа, ожива-
ет земля и ростки жизни, ко-
торые она хранит. Поэтому 
когда-то китайцы называли 
праздник «Синьнянь» (Но-
вый год), а теперь – «Чунь-
цзе» (Праздник весны). В 
древнем Китае этот день 
объявлялся так называе-
мым праздником нищих, 
когда любой прохожий 
мог войти в дом. Похожие 

традиции до сих пор существуют в Монго-
лии: там считается, что чем больше придет 
в этот день в дом гостей, тем 
удачнее и богаче будет год.

В Японии в новогоднюю 
ночь 108 раз звонят в коло-
кола. Каждый удар означает 
один из шести пороков: глу-
пость, легкомыслие, злость, 
жадность, нерешительность и 
зависть. Как считают японцы, 
у каждого порока существует 
18 различных оттенков, в ре-
зультате чего и получается 
108 ударов колокола.

В Мьянме под Новый год 
каждый встречный полива-
ет другого холодной водой. 
Пневмонией после этого ни-

кто не болеет, потому что Новый год (на мест-
ном языке «Фестиваль воды»!) приходится на 
самое жаркое время года. 

В Англии весь дом украшается веточка-
ми омелы, что служит не только дополнени-
ем к новогодней елке, но и поводом поцело-
вать человека, стоящего под омелой.

В Италии в первый день Рождества сжи-
гают заблаговременно припасенное рожде-
ственское полено, которое должно медленно 
тлеть до самого Нового года, чтобы избавить 
обитателей дома от всего плохого, сжечь все 
неприятности уходящего года. Всем, веро-
ятно, также хорошо известен итальянский 
обычай избавляться в Новый год от всех не-
нужных вещей. 

В Болгарии, когда часы бьют 12 раз, в 
домах на какое-то мгновение гаснет свет: 

это – традиционное время для новогод-
них поцелуев. Затем хозяйка дома раз-

резает новогодний пирог, который 
нафарширован символическими 
сюрпризами. Такая же традиция 
подавать пирог «с сюрпризами» 

широко распространена в Ав-
стралии и Румынии.

Еврейский Дед Мороз: 
– Детишки, покупайте 

подарочки!
В Австрии на Новый Год 

принято дарить фарфоровых 
или стеклянных хрюшек, часто 
в виде копилки: по местным 
обычаям, они непременно 

должны принести богатство тому, кому по-
дарены.

В Швеции в канун Ново-
го года принято дарить друг 
другу свечи – символы ра-
дости и веселья. Шведские 
папы отправляются выно-
сить мусор, а возвращаются 
в облике местного Деда Мо-
роза. А вот в Исландии Дед 
Мороз к детишкам может за-
глянуть в любой день с 1 по 
24 декабря. Зная это, ребенок 
старается хорошо вести себя, 
так как знает, что может най-
ти в своем праздничном чул-
ке обычную сырую картофе-
лину вместо подарка.

Отправляясь в новогод-
нюю ночь в гости в Испании, захватите с со-
бой бутылку шампанского и кусочек нуги: 
это традиция. 

В Молдавии в первый день нового года 
во всех домах непременно разбрасывается 
зерно, которое символизирует обильный и 
урожайный год. В Латвии то же самое сим-
волизирует горох, так что встречая Новый 
год, необходимо съесть хотя бы одну горо-
шину. В Грузии в первый день Нового Года 
не принято ходить друг к другу в гости без 
приглашения хозяина.

В 18 лет девушки гадают 
во время святок

и только в 30 понимают, 
что не угадали…

В Древней Руси было принято раздель-
ное празднование Рождества и Крещения.

Рождество Христово с древних времен 
богато на обычаи: строгий пост до первой 
звезды в Сочельник 6 января, зажжение све-
чи на подоконнике в ночь на 7 января (знак, 
что Пресвятая Дева Мария и праведный 
Иосиф  могут найти в этом доме пристани-
ще). Время между Рождеством и Крещением 
(с вечера 6-го по 19 января) – Святки. Ранее в 
этот период древние славяне просили богов 
благословить наступающий год и послать 
им богатство, удачу и процветание в новом 
году. Считается, что во время Святок мир 
еще некрещеный, поэтому по земле свобод-
но гуляют духи, у которых можно спросить 
о будущем. Особенно свободно духи чув-
ствуют себя в Васильев вечер (13 января) и 
Крещенский сочельник (ночь на 19 января). 
В 1649 г. царь Алексей Михайлович издал 
указ, в котором под страхом страшных на-
казаний запрещалось заниматься гаданиями. 
Но искоренить языческие традиции так и не 
удалось: Святки зачастую и теперь в дальних 
деревнях сопровождаются тайными гадани-
ями, веселыми переодеваниями, шумными 
плясками и пением колядок.

Хм… А может быть, и пойти в развед-
ку?.. Столько сказок смогу рассказать!!!

Материалы подготовила
Анастасия Булатова

Новогодняя разведка
Скажу откровенно: во время рождественских каникул и позднее Святок в раз-

ведку меня брать никак нельзя! Выложу всю правду о праздников напрямик!..

ПРАЗДНИ КИ

Информационный отдел ИВЦ и
редакция газеты «Всегда в движении»

поздравляют энергетов
с Днем студента!
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